

Emotivo aniversario del Hogar Mapuche Pelontuwe

Pedro Cayuqueo Azkintuwe 01-06-2007

Cerca de doscientas personas, entre alumnos, familiares, dirigentes de diversas organizaciones mapuches, compañeros de universidad y representantes de la sociedad civil regional, participaron el pasado viernes del décimo aniversario del Hogar Mapuche Pelontuwe. Una celebración que se prolongó hasta altas horas de la noche, cargada de emoción y recuerdos. Una jornada marcada por los sentimientos encontrados y el ejercicio de la memoria.



Hogar Mapuche Pelontuwe. Foto de P. Cayuqueo.

"¿Por qué tuvieron que pasar 10 años? ¿Por qué tuvieron que pasar tantos jóvenes detenidos, golpeados, encarcelados incluso?"

"Estos no son 10 años de lucha de los estudiantes, aislados del resto de nuestro pueblo. Es mas bien la continuidad de un siglo de lucha".

La jornada del pasado viernes comenzó temprano para los estudiantes. Pese al frío del amanecer, una rogativa marcó el inicio de las actividades con motivo del décimo aniversario del Hogar Mapuche Pelontuwe, histórico recinto recuperado el año 1997 por estudiantes mapuches y que hoy, tras diez años de lucha, alberga a un centenar de jóvenes provenientes de zonas rurales y urbanas de todo el Wallmapu.

En estricto rigor, los 10 años del establecimiento se cumplieron el pasado 3 de abril, pero atrasos en la entrega del recinto por parte del Ministerio de Obras Públicas (encargado de su remodelación), los hicieron estirar la fecha hasta fines del mes de mayo. Y si bien hace varias semanas que ocupan las nuevas dependencias, se tomaron su tiempo para organizar un aniversario que no dudan en calificar como histórico.

Cerca de doscientas personas los acompañaron, entre alumnos, familiares provenientes de comunidades, dirigentes de diversas organizaciones e instituciones mapuches, compañeros de universidad, miembros de otros hogares estudiantiles

mapuches, representantes de agrupaciones políticas y delegados de la sociedad civil regional. Cerca de las 16:00 se dio inicio al acto central y los oradores de la jornada destacaron lo emblemático de la ceremonia.

"Como estudiantes hemos construido historia, nuestra generación y las anteriores han luchado por el derecho a la educación y sentimos legítimamente que hemos logrado una gran conquista, sentimos que tenemos el derecho a celebrar un gran triunfo. También tenemos la esperanza de poder colaborar con nuestro pueblo, de abrir este espacio al movimiento social mapuche, porque muchas organizaciones nos apoyaron en momentos difíciles", señaló Esteban Ancatripay, ex dirigente del Hogar y uno de los presentadores del acto.

"¿Quién paga el daño?"

"¿Por qué tuvieron que pasar 10 años? ¿Por qué tuvieron que pasar tantos jóvenes detenidos, golpeados, encarcelados incluso?, ¿Por qué tuvieron que sufrir tantos allanamientos, golpizas, represiones permanentes, para que el gobierno decidiera remodelar este hogar?", se preguntó Wladimir Painemal, ex dirigente del Hogar y quien lideró la recuperación del recinto el año 1997. Painemal habló en nombre de las generaciones de profesionales hoy egresados y sus palabras trajeron a la memoria toda una historia de resistencia que -expresó- debiera enorgullecer a los nuevos integrantes de Pelontuwe.

"Este Hogar fue finalmente remodelado, pero ¿quién paga hoy todo el daño que se le produjo a tantos jóvenes, en su formación profesional y como personas? Esas son preguntas que tal vez nadie va a responder... Hace 10 años siempre chocamos con una barrera institucional que se llamaba Intendente de la Araucanía, que por circunstancias históricas es la misma persona que hoy ocupa dicho cargo en la región", indicó Painemal en su discurso. El ex dirigente, hoy antropólogo egresado de la Universidad Católica, hacía referencia al Intendente Oscar Eltit (PPD), autoridad que transformó el cierre del Hogar en cruzada personal durante su primer mandato.

Eltit no logró cerrar el Hogar, así como tampoco lo logró Berta Belmar, ni mucho menos el doctor Ricardo Celis, todos ellos representantes del ejecutivo regional en la última década. "Dicen que democracia es escuchar al pueblo, aquí lo que decimos nosotros y con conocimiento de causa es que nunca fuimos escuchados por la clase política de esta región", subrayó Painemal, quien no perdió la oportunidad para saludar a ex dirigentes y miembros de aquella primera generación y que no pudieron estar presentes en el acto. Varios de ellos hoy residen fuera del País Mapuche y otros, por razones de trabajo, se excusaron de no poder asistir a la actividad.

"Muchos hermanos tuvieron un rol importante en esta lucha. Recordar a Pedro Pichincura, quien se retiró de sus estudios más tarde por falta de recursos. A Isabel Queupil, profesora y directora durante muchos años del Grupo de Teatro Folilkan. A Carmen Jaramillo, profesora intercultural. A Segundo Caniuqueo, profesor intercultural. A Bautista Paillal, ingeniero que hoy trabaja en Villarrica. A Pedro Sánchez, profesor en la zona pewenche. A la lamngen Aida Raiman, ex dirigente del año 97 y hoy radicada en Canadá. A Jessica Huenteman, hoy radicada en Italia. A José Luis Maliqueo, a Juan Caniupan, José Millalen, entre tantos otros", destacó.

La fuerza de la memoria

La historia relatada por Painemal sería reforzada minutos más tarde por Andrea Reuca, estudiante de Pedagogía en la Universidad de La Frontera, ex dirigente del Hogar y quien hoy desarrolla como tesis de grado la historia de Pelontuwe. Para Reuca, quien es originaria de Isla Huapi, comuna de Puerto Saavedra, hablar del Hogar es hablar de los últimos 100 años de lucha del Pueblo Mapuche en su conjunto.

"Estos no son 10 años de lucha de los estudiantes, aislados del resto de nuestro pueblo. Es más bien la continuidad de un siglo de lucha y de organización mapuche, que parte allá por 1910 con las primeras organizaciones sociopolíticas de nuestro pueblo, la Sociedad Caupolican, la Federación Araucana, entre otras. Y especialmente, es la continuidad de aquella lucha de libraron todos aquellos hermanos de pueblo que levantaron la denominada demanda mapuche por educación. Nosotros como Hogar somos parte de toda esa historia", subrayó Reuca.

"En los años 70 -destacó- se generó una importante organización estudiantil, la Federación de Estudiantes Indígenas, que entre sus demandas planteaba también la creación de hogares estudiantiles. Quisiera recordar aquí que la FEI, como era conocida en ese tiempo, no solo demandó hogares, también logró que se habilitaran algunos recintos como fue el caso de la actual Rectoría de la Universidad Católica de Temuko, ubicada en Avenida Alemania. Ese edificio hasta antes de la dictadura militar funcionaba como un Hogar Mapuche".

Padres dicen presente

Entre los numerosos asistentes a la actividad aniversario, destacó la participación de padres y apoderados de los miembros del Hogar Pelontuwe. Padres y madres, tíos y tías, abuelos y abuelas, que viajaron desde apartadas zonas rurales de todo el Wallmapu y que en palabras de una lamngen de Collileufu, Isla Huapi, se emocionaron recordando los duros momentos vividos por sus hijos en dicho recinto.

"Hoy estamos celebrando esta remodelación, pero este logro se debe a muchas horas de lucha de nuestros hijos. Quiero que sepan los padres, los alumnos que vienen recién ingresando, que sus ex compañeros y compañeros actuales que han encontrado ustedes acá, han tenido largas horas de movilizaciones, largas horas de huelgas de hambre y largas horas de cárcel también... pero no se dieron por vencidos, porque son personas de bien, de lucha, honrados, esos son nuestros hijos que vienen acá a este hogar y nosotros debemos siempre estar a su lado", subrayó.

Visiblemente emocionada, la lamngen solicitó a los presentes en el acto seguir acompañando a sus hijos. "Esto no se acaba aquí. Lo único que les pido a los ex alumnos, que hoy son profesionales y a las organizaciones, que no abandonen a los niños que están acá. Se vienen nuevas luchas y necesitamos la unidad, que los padres tampoco se preocupen solo de la educación de los hijos, sino también de formarlos como buenos mapuche, honrados, comprometidos con su gente, valientes, esos valores yo he visto en este Hogar", indicó.

"Hago un llamado también a los alumnos nuevos -recalcó la lamngen- que apoyen a sus dirigentes, porque sin el apoyo de ustedes ellos poco pueden hacer. Ellos van a seguir luchando y vendrán otros y otros, pero para eso necesitan contar con el apoyo de todos ustedes. Si no estamos unidos, cuesta avanzar, cuesta salir adelante. A los profesionales quiero desearles mucha suerte en el mundo laboral, ustedes han terminado su profesión y deben ser buenos profesionales, dejar bien

puesto el nombre de este Hogar por el cual tanto lucharon y se sacrificaron", finalizó.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME:
<http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata..](#)

© CEME web productions 2003 -2007 